## DISCURSO DE LA DRA. CONSUELO RAMOS DE FRANCISCO EN LA ENTREGA DE LOS PREMIOS "FRANCISCO DE VENANZI" Y "GEOCIENCIAS-APIU-FUNDACIÓN UCV", Año 2012

Acto realizado el día 10 de julio de 2014

## Buenas tardes

Bienvenidos a la entrega de los Premios anuales y de Reconocimiento Honor al Mérito "Francisco De Venanzi" y Geociencias-APIU-Fundación UCV, en las áreas de Ciencias, Ingeniería-Arquitectura en su vigésima quinta edición.

Ciudadano Vice-Rector Académico de la UCV, Dr. Nicolás Bianco; Dra. Marisol Aguilera, Presidente de la Asociación para el Avance de la Ciencia (ASOVAC) y sus Secretarios Ejecutivos, Dr. Ernesto Fuenmayor y Dra. Yajaira Freites, y demás integrantes de su Junta Directiva. Ciudadano Presidente, encargado, de la Fundación UCV, Nedo Pániz Mosquera y demás integrantes de su Directiva. Ciudadanos Decanos de la UCV y, en especial, los decanos de las áreas correspondientes a los reconocimientos del año 2013; Dr. Ventura Echandía, de la Facultad de Ciencias; Dra. María Esculpi, de la Facultad de Ingeniería y Dr. Guillermo Barrios, Decano de la Facultad de Arquitectura. Profesora Rosa La Casella, representante de la Gerencia General del CDCH/UCV, en representación del Dr. Félix Tapia, Gerente General del CDCH/UCV. Dr. Alfredo Cilento Sarli, conferencista invitado a este evento, Dra. Maritza Padrón, Presidente de la Comisión Electoral de la APIU. Amigos de la Coral de la Facultad de Humanidades y Educación y a su director, Prof. Roberto Ruiz.

Invitados especiales: Doctores Claudio Bifano, Antonio Machado Allison, Jesús González Vegas, Margarita Salazar, Inírida Rodríguez y Mónica Martiz, asesores y amigos permanentes de la APIU, compañeros del Consejo Directivo de la APIU, estimados amigos del Comité Editorial de nuestra Revista "Tribuna del Investigador", presidido por su Editora, Profesora Gabriela Contreras. Profesores, alumnos, señoras, señores y especialmente a los Profesores galardonados y reconocidos con los premios correspondientes a esta edición y sus familiares, a quienes hoy hacemos especial reconocimiento.

Sean todos bienvenidos a la vigésima quinta edición de la entrega de los Premios "Francisco De Venanzi" y "Geociencias-APIU-Fundación UCV" y al Reconocimiento "Honor al Mérito Francisco De Venanzi" por la trayectoria académica y de investigación de destacados profesores que hoy nos acompañan.

Como ya es tradicional, cada año la Asociación para el Progreso de la Investigación Universitaria, APIU, hace entrega de los Premios "Francisco De Venanzi"; este año corresponde a las áreas Ciencias, Ingeniería y Arquitectura. Este premio se instituyó

en 1988 y es un reto para la APIU que el mismo se siga otorgando con el ímpetu y valor académico que sabemos tiene.

Recordemos que APIU fue fundada en 1978, hace 36 años, cuando 150 investigadores, convocados por el Dr. Francisco De Venanzi, se reunieron en Asamblea en la "Sala E" de la Biblioteca Central (Hoy Sala "Francisco de Miranda") y constituyeron esta asociación, cuyo primer Consejo Directivo fue presidido por el mismo Dr. De Venanzi. Su objetivo fundamental ha sido, desde entonces, propiciar, apoyar y estimular la investigación en nuestra Magna Casa de Estudios, así como elevar su nivel académico.

Desde 1982, el Dr. De Venanzi fue designado Presidente Honorario de esta Corporación, hoy nuevamente le rendimos homenaje a esta visionario de la ciencia, y digno epónimo de estos premios; recordemos, en una apretada síntesis parte de su valioso legado:

Francisco De Venanzi (1917-1987), médico, investigador, científico, escritor, columnista de varios diarios, se preocupó por la divulgación de la ciencia, docente universitario, Rector de esta Magna Casa de Estudios (1958-1963) Fundador y artífice de la Asociación para el Avance de la Ciencia (ASOVAC, 1950) y del Centro de Investigaciones del Cáncer de la Sociedad Anticancerosa de Venezuela, fundó esta ilustre Facultad de Ciencias en 1958, y propuso la estructura del CDCH de la UCV, el CENDES, la Escuela de Trabajo Social y de Salud Pública. Fue Cofundador de las revistas Acta Científica Venezolana y Acta Médica Venezolana. Premio Nacional de Ciencias (1955), Doctor Honoris Causa de la Universidad Central de Venezuela, (postulado por la Facultad de Ciencias), doctor Honoris Causa de la Universidad de los Andes y de la Universidad de Carabobo, estimuló la creación de la Imprenta Universitaria y del Instituto de Previsión de Profesores de la UCV, entre otros muchos méritos. Además autor de innumerables publicaciones y fundador, como hemos visto, de nuestra Asociación, la "APIU".

Una faceta poco conocida de la vida del Dr. De Venanzi es que uno de sus sueños de juventud fue llegar a ser Arquitecto.

Sus aportes y su trayectoria justifican, una vez más, recordarlo hoy como ejemplo permanente, en este acto, con motivo de la entrega de premios y reconocimientos que llevan su nombre.

Este año haremos entrega primeramente a los ganadores del Premio a la trayectoria de la Investigación Francisco De Venanzi. Felicitaciones a los ganadores por su fructífera y densa trayectoria como docentes-investigadores, Profesores: Sonia Camero (área de Ingeniería) y Dr. Felipe Brito Rodríguez (área de Ciencias).

A los profesores reconocidos con el Honor al Mérito "Francisco De Venanzi":

Por el área de Ciencias, profesores doctores:

Prof. Evelyn Zoppi de Roa

Prof. José Rafael León

Prof. Fernando González Jiménez (Póstumo) expresidente de la APIU, amigo y demócrata

En el área de Ingeniería y Arquitectura:

Ingeniería:

Prof. María Rincones

Prof. Armando Vizcaya

Prof. Antonio Güell

Prof. Luis Amorer

Arquitectura:

Prof. Josefina Baldó

Prof. Fruto Vivas

Prof. Graziano Gasparini

Prof. Marco Negrón

Prof. Henrique Hernández (póstumo), docente y profesional de fructífera vida académica.

Felicitaciones a los galardonados y a sus familiares, felicitaciones a la UCV por contar dentro de sus integrantes a tan distinguidos docentes.

El premio Geociencias: A lo largo de estos 36 años, la APIU creció y amplió su horizonte creando, en 1995, el Premio "Geociencias" con el auspicio de MARAVEN, asumido luego por CIEP-PDVSA y posteriormente por PETROBRAS. A partir del año 2009 fue respaldado por la Fundación UCV, a quien damos nuestras más expresivas gracias por su importante apoyo. El objetivo del Premio Geociencias es estimular y premiar anualmente el esfuerzo intelectual de los investigadores y estudiantes de pre y postgrado de la Universidad Central de Venezuela en el área de Geociencias, poniendo de manifiesto el alto valor académico y la relevancia para el área del petróleo, área prioritaria y estratégica para el país.

Para el Premio "Geociencias-APIU-Fundación UCV" resultaron ganadores de acuerdo a las siguientes categorías:

Mejor Trabajo de Investigación realizado por un docente-investigador: Prof. Karla Quintero B. quien ha sido galardonada en ocasiones anteriores en otras categorías por lo cual le felicitamos especialmente.

Mejor Tesis Postgrado: Doctorado: Dr. Aly Rafael Pérez Pérez

Mejor Tesis Postgrado: Magister: MSc. Geralf Pineda H.

Mejor Tesis de Pregrado: Lic. Jaime Rafael César Colmenares.

Nuestro reconocimiento a los ganadores de este Premio. Felicitaciones y muchas gracias por dar tanto entusiasmo, ciencia y docencia a la UCV.

Además, por primera vez se otorga este reconocimiento de "Honor al Mérito" a dos instituciones, con el fin, primeramente, de reconocer y resaltar una vez más la importante labor de nuestra "hermana mayor", la Asociación Venezolana para el Avance de la Ciencia "ASOVAC", por su tesonera labor, por más de 64 años, trabajando por la ciencia del país; igualmente a nuestro CDCH/UCV por su 56 aniversario en la labor universitaria de planificar, coordinar y ejecutar las políticas científicas, humanísticas, sociales y tecnológicas, gerenciar los recursos y la investigación y contribuir a construir conocimiento, para ellos, un aplauso.

No quiero concluir sin antes expresarles que si bien es cierto que hoy festejamos juntos estos logros y éxitos, donde la Universidad se siente satisfecha, plena de sus hijos, no obstante, nos embarga la angustia por la sombra que se tiende sobre ella y sobre el país, por la pérdida de las libertades, el cerco económico y político que se tiende a nuestras universidades, la hegemonía de un pensamiento único, la difícil situación de la investigación, que si bien se invierte en ciencia y tecnología,

sus resultados y su gerencia, no son los más halagadores; deseamos cuestionar la persecución a nuestros estudiantes y profesores, muchos aun permanecen presos, así como la alarmante violencia que nos acorrala, la violación de los derechos humanos, las precarias condiciones para la investigación, el deterioro de la planta física, de nuestros laboratorios, la carencia de reactivos, la fuga de talentos, de los más jóvenes, buscando mejores realidades, situación que nos deja sin generación de relevo; vivimos una baja en la producción científica, nos preocupa el estado de nuestras revistas científicas y el acceso a la información de calidad, y es sabido que todo esto atenta contra una ciencia de calidad para beneficio de la sociedad y del país. Venezuela atraviesa por una profunda crisis que confina al país en un estado de permanente conflictividad, situación que ha conllevado pérdidas de vidas humanas, ese no es el ambiente más idóneo para hacer ciencia y crear conocimiento.

La APIU busca reconocer el esfuerzo de los investigadores, pero esta investigación como bien señalara el Dr. De Venanzi, debe ser "Libre y crítica", dentro de un espíritu de plena libertad académica, que estimule la producción de conocimientos y se ejerza una docencia de calidad en interacción permanente con la investigación.

Para finalizar, deseo leer del Credo del Dr. De Venanzi los siguientes dos párrafos:

"Creo en el hombre confrontador por el logro de la libertad que forma parte de su naturaleza, constituyéndose en un motor del acontecer histórico".

"La autonomía universitaria no es un fin, en sí misma, responde fundamentalmente, al propósito de proteger al máximo la libertad de cátedra y de investigación y conduce a la creación y fortalecimiento de núcleos de libre análisis,"...

Solo me resta expresarles, a mis colegas profesores, a los empleados y a nuestros estudiantes que sólo el trabajo bien hecho, de calidad, mantiene firme y viva la esperanza de una mejor universidad.

Finalizamos, agradeciéndole a todos, galardonados, homenajeados, familiares, profesores, estudiantes, empleados y amigos por estar hoy aquí, a las autoridades rectorales, al Vicerrectorado Académico, a la Fundación UCV, al CDCH, quien contribuye y comparte el financiamiento del Premio De Venanzi y nuestras penurias, a nuestra hermana mayor la ASOVAC, al Dr. Alfredo Cilento Sarli conferencista invitado, a la Coral de la Facultad de Humanidades y Educación bajo la Dirección del Profesor Roberto Ruíz quien hoy nos acompañan, a la Facultad de Ciencias, a su Decano y al Dr. Ernesto Fuenmayor por su gran apoyo, a Dayana y Sorelys, al grupo de protocolo de esta Facultad, todos partícipes de un equipo humano que trabaja para hacer posible este acto y la universidad que deseamos, a la editorial EBUC/UCV. Y, sobre todo, un especial reconocimiento a la Sra. Rosario Rivas "el alma de la APIU" como la llamara el Profesor Fernando González, ex presidente de la APIU, quien lamentablemente ya no está con nosotros.

La APIU se une a la Comunidad Universitaria al expresar efusivas felicitaciones a los galardonados,

De esta manera queda instalado este vigésimo quinto acto de entrega de premios y reconocimientos,

¡Muchas gracias!